

### Voir d'un bon œil malgré tout !



#### 7ième dimanche du temps de l'Eglise.

"Vous avez appris qu'il a été dit ... « Œil pour œil, dent pour dent » et bien moi je vous dis : « Aimez vos ennemis ! » Alors aussitôt, nous nous disons que Jésus vient de jeter aux oubliettes la fameuse loi du talion qui dit d'une manière expéditive : mort pour mort, sang pour sang...

Mais Jésus n'abolit pas la loi, il la parfaît : ne la rejetons donc pas, nous en avons encore besoin !

Car il faut l'admettre la Loi du talion, dont on trouve trace dans le texte juridique babylonien du Code d'Hammourabi ( 1750 av. J.-C) est un énorme progrès !

Nous sommes tellement tentés par une autre formule : Pour un œil : un seul œil ? Non les deux yeux. Pour une dent : une seul dent ? Nous toute les dents ! La formule devient alors mort pour mort, cent pour cent : en totalité ; une vengeance malheureusement résurgente ici et là !

Alors comprenons bien que la Loi du talion représente 'le maximum' autorisé de la riposte. Une forme d'équivalence compensatrice et limitatrice dans le châtiment, évitant l'escalade des violences !

En fait quand on dit « œil pour œil » cela peut vouloir deux sens : soir c'est la réponse/vengeance égalitaire : un œil égale un œil et pas plus !

Soit cela peut aussi dire « à la place de » « œil à la place de l'œil » « œil contre œil » Autrement dit pour ton œil crevé je donnerai mon œil bien ouvert, ma vue, mon regard vivant et aimant ! Voir d'un bon œil malgré tout ! Car quel intérêt, y aurait-il de faire un monde de borgnes ne respirant que rancune ? La justice doit permettre pour la victime comme pour le coupable, de retrouver place dans la société ! Mais surtout Jésus nous dit : « choisis la vie, pas la mort, la lumière pas l'obscurité : que le soleil qui se lève sur les méchants et sur les bons. » et le discours se radicalise : « Vous avez appris qu'il a été dit ... « Œil pour œil, dent pour dent » et bien moi je vous dis : « Aimez vos ennemis ! »

Mais Seigneur ... face à tout ce qui dénature l'humanité il ne peut être que difficile de faire le choix d'aimer les ennemis !

Comment aimer ceux qui tuent et violent ?

Comment aimer ceux aimer ceux qui assoient leur pouvoir sur l'arrogance des richesses non partagées ?

Comment aimez celui qui m'a fait tant de mal ou qui se met en travers de ma route ?

Nous avons tous des ennemis, petits ou grands, y compris en des lieux où cela semblait improbable !

Nous pouvons tous, aussi, devenir l'ennemi de quelqu'un !

Alors comment s'aimer ?

Qui peut prétendre avoir une réponse à une telle question ?

**Jésus dans le droit fil des Béatitudes engage une justice qui règle les rapports selon 5 critères :**

- **la coopération** : « Si quelqu'un te gifle sur la joue droite, tends-lui la gauche"
- **la réciprocité**: "Tout ce que vous voulez que les hommes fassent pour vous, faites-le vous-même pour eux ..." (Mt 7,12).
- **la mémoire** : Si quelqu'un te force à faire mille pas, fais-en deux mille avec lui.  
Pour ne pas oublier, pour ne pas faire semblant mais pour construire la paix !
- **le pardon** : Aimez vos ennemis : pour cela il faut lui donner ... par-delà la blessure qu'il m'a faite !
- **et la prière** : Priez pour ceux qui vous persécutent.

**Que cette Eucharistie nous incite à envisager l'autre comme un frère :  
lui donner et redonner visage de frère !**

---

### **Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu (Mt 5, 38-48)**

**En ce temps-là,  
Jésus disait à ses disciples :  
« Vous avez appris qu'il a été dit :  
*Oeil pour œil, et dent pour dent.***

**Eh bien ! moi, je vous dis de ne pas riposter au méchant ;  
mais si quelqu'un te gifle sur la joue droite,  
tends-lui encore l'autre.**

**Et si quelqu'un veut te poursuivre en justice  
et prendre ta tunique,  
laisse-lui encore ton manteau.**

**Et si quelqu'un te réquisitionne pour faire mille pas,  
fais-en deux mille avec lui.**

**À qui te demande, donne ;  
à qui veut t'emprunter, ne tourne pas le dos !**

**Vous avez appris qu'il a été dit :  
*Tu aimeras ton prochain*  
et tu haïras ton ennemi.**

**Eh bien ! moi, je vous dis :  
Aimez vos ennemis,  
et priez pour ceux qui vous persécutent,  
afin d'être vraiment les fils de votre Père qui est aux cieux ;  
car il fait lever son soleil sur les méchants et sur les bons,  
il fait tomber la pluie sur les justes et sur les injustes.**

**En effet, si vous aimez ceux qui vous aiment,  
quelle récompense méritez-vous ?**

**Les publicains eux-mêmes n'en font-ils pas autant ?**

**Et si vous ne saluez que vos frères,  
que faites-vous d'extraordinaire ?**

**Les païens eux-mêmes n'en font-ils pas autant ?**

**Vous donc, vous serez parfaits  
comme votre Père céleste est parfait. »**

